

La emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos... Marx.

Toda política es mala, un vugno, mercado, trampa, engaño para los obreros.—Zola.

La causa de la desdichada condición de los obreros es la esclavitud. La causa de la esclavitud es la existencia de las leyes. Las leyes se apoyan en la violencia organizada.

No se podrá, pues, remediar la condición de la clase obrera sino destruyendo la violencia organizada.—Tolstoi.

# LA TIERRA!

## PERIODICO SEMANAL

(Registrado en la Administración de Correos como correspondencia de segunda clase)

Suscripción a domicilio, 3 cts.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, NEPTUNO 60

Número suelto, 2 centavos

### Nuestra conducta

¿Cuál es, según vuestro parecer, la conducta individual que en la sociedad actual está más conforme con vuestra teoría?

Esta pregunta es la más difícil que puede hacerse a un anarquista. La sociedad presente es la negación de sus ideales; sin embargo, él debe vivir en esta sociedad. La idea de apartarse en grupos y constituir colonias anárquicas no creemos que solucione el problema, en primer término, por ser el principal carácter de la anarquía la universalidad, y en segundo término, porque nunca estas colonias pueden emanciparse de todo el engranaje de la sociedad burguesa. Pero nos parece esta una solución, y el anarquista que no es un luchador por temperamento, predominando en él más el hombre del peregrinar que el rebelde, encuentra en la colonia libertaria algo que se acerca lo más posible a su idealidad.

Fuera de esta solución, que puede llamarse pacífica, hay otras que, si nuestro entendimiento, pueden adoptarse según los temperamentos de cada cual. Viviendo en la sociedad burguesa, un anarquista no puede dejar de ser un rebelde si en él predominia un alto concepto moral o societario: él debe dedicarse a una propaganda activa por la asociación obrera que debe sustituir en la organización económica a la producción capitalista, la comunista; él no deberá producir, si es obrero, nada que pueda dañar a la salud pública, y si es un escritor, no deberá perturbar las conciencias por su tendencia científica o literaria; en todos los casos, siguiendo su temperamento, será un hombre que solamente desarrollará los vínculos del afecto, revolucionando las conciencias de esta manera.

Otros anarquistas, especialmente los latinos, que son a políticos y tienen por lo tanto distinta tendencia, su acción debe ser directamente rebelde, sus golpes deben dirigirse a las instituciones, a los organismos políticos. Su propaganda debe ser de crítica. Dentro de éstos hay diferentes matices; aquel que sabe generalizar propenderá hacia una acción colectiva y universal, entenderá que sus esfuerzos deben servir para preparar una revolución general que eche al suelo todos los poderes de la tierra; el que especialmente es sentimental personificará en alguien los sufrimientos de la humanidad y contra él levantará su mano armada.

Dada la variabilidad de la lucha, estas diversas tendencias sirven a la finalidad que todos se proponen: sirven para abatir la sociedad presente. El que diariamente con vida escrupulosamente paterna enseña la práctica de la solidaridad, el que se agrupa y vive sin leyes y sin moral obligada, el que por los sufrimientos de todos debe subir al patíbulo después de haber dado muerte a un tirano, todos llevan su parte a la causa de la anarquía.

Impone a temperamentos distintos un sistema común de lucha sería poner a todos, altos y pequeños, sobre una cama de Procris, recortando a los altos, alargando a los pequeños, y, sobre todo, no sería hacer obra de anarquistas.

En cuanto a nosotros, miembros de esta redacción, sentimos, por lo que practicamos,

que somos rebeldes más en el sentido político que en el moral. Nos sentimos más capaces de organizar una revolución que de constituir una colonia libertaria; preferimos organizar a las masas obreras dandoles a ellas, sin duda, ejemplos de bien vivir; preferimos luchar a diario contra la violencia patronal aún cuando cedamos a las exigencias de la manufactura y del taller porque creemos que esto es culpa de la burguesía y es consecuencia lógica de su vida económica.

Perdemos ideas particulares no excluyen las de los otros, que deben ser tenidas en cuenta y seguidas también por los que las encuentren buenas, toda vez que ellas, como las nuestras, sirven a la rápida consecución de nuestra finalidad social.

### Igualdad

En vano el pertinaz empeño de los egoístas en hacer prevalecer en favor suyo la irritante desigualdad social; los derechos divinos, de los cuales apremiando se acuerda, y las antiguas preocupaciones de la *sangre azul* que la mayoría ha olvidado ya, dejan su puesto si lo menos estúpida adoración al tecido azul; pero, no obstante, bien a las claras se ve que la falsa implementación de los principios, en que se basan los desequilibrados actualmente han de hacerle correr los mismos riesgos que a sus antepasados los aristócratas y los sacerdotes.

Es raro encontrar un hombre medianamente culto que permanezca impasible ante el cúmulo de injusticias que las jerarquías, ilumense nobleza, ilumense capitalistas, engendran; pero desgraciadamente la mayoría, sea por cobardía, sea por criminal despreocupación, otorgan con su silencio.

Los sacerdotes de las diversas religiones, cómplices eternos de la clase explotadora, predicán de continuo, con el fin de acabar las sordas protestas de los postergados, que la voluntad del Supremo Hacedor así lo quiere, y para mejor sincerarse inventan las celestes jerarquías, ángeles, arcángeles, serafines, etc., y toda la caterva de santos y santas, abogados, protectores, beatos y beatas.

Los filósofos de oficio, los clásicos de todas las edades, menos necios y más andantes, imponen el silencio con la pretendida verdad científica de la desigualdad universal, tan falsa como falsas son las celestes misericordias.

A éstos, a los que no son lo bastante tonotos para creer los errores que predicán, me dirijo en este trabajo.

En el universo la igualdad no existe, pero la igualdad sí.

Una gota de agua es igual a cualquier otra gota de agua, aunque no sea idéntica a ella; eso no podrá nunca ser, sería una monotonía, si existiera habría que destruirla.

Nosotros, que proclamamos la igualdad, la igualdad absoluta, no hemos pensado, como dijo algún escritor, en crear nuevos seres iguales; ellos existen, son iguales, pero se les trata desigualmente: la igualdad, de derecho, existe; nosotros queremos que existe de hecho, queremos la realidad; vosotros vivís del sueño.

La esclavitud de los hombres es la consecuencia de las leyes; las leyes se establecieron por los gobiernos. Para libertar a los hombres, no hay más que un medio: la destrucción de los gobiernos.—Tolstoi.

La humanidad aún no ha dejado de ser patrimonio de los grandes tiranos o de los grandes ingenuos. Para lograrlo, los primeros se han valido de la fuerza, los segundos en la mentira; en ambos casos su medio ha sido la ignorancia.—Urteaga.

No lo podrán negar, la igualdad es el ideal del género humano, hacia ella tiende todos sus esfuerzos desde las más remotas edades, los que están abajo, en vista de que nadie va igualarse a ellos bajando a su nivel; se esfuerzan en subir y logran convertirse en egocistas, tras tanto pretender ser igualitarios.

Igualdad es equidad; si todos tenemos las mismas necesidades para la vida, todos debemos tener los mismos medios para satisfacerlas; si todos tenemos las mismas fuerzas, todos debemos producir las mismas cantidades; eso es lo justo; eso sería lo ideal si no fuera desesperadamente monótono. Ahora bien; las necesidades de todos son iguales, o con más propiedad, no son idénticas; pero ellas, diversas en la forma, existen únicas en el fondo como necesidades, y las diversas facultades de los hombres, aparentemente desiguales, aunque en realidad no sean sino desiguales, existen también desde el punto de vista de *facultad*. En la gran infinidad universal tan útil es un inicio como una estrella.

Lo equitativo es, pues, nuestra divisa: producir según sus fuerzas, consumiendo según sus necesidades.

Profundicemos más aún. Si tan imperiosas son las necesidades del sabio, como las del analfabeto, si tan útil es la labor del más inútil de los mortales, como los descubrimientos del más sabio de los vivientes; por qué los primeros se han de ver obligados a producir mayor cantidad para consumir menos que los segundos? No es esto inciso?

Pensando a la ligera podrá alegarse falsedad a lo que hemos dicho en el anterior párrafo; reflexionando se convendrá con nosotros que tan inútil serían los estudios de un ingeniero sin la existencia de los números que le dieran la materia prima con la que pueda llevar al único terreno útil, el de la práctica, sus descubrimientos, como improductivo el trabajo de estos últimos, sin los anteriores estudios de los químicos. La Humanidad no puede sustraerse a la ley del equilibrio universal nacido de la igualdad, la igualdad de los momentos de fuerzas.

Si albergamos por la igualdad, si luchamos con tesón por su establecimiento, no es por capricho, no es porque nos guste más o nos parezca más bella que la desigualdad; luchamos y abogamos con todas nuestras fuerzas porque ella es la verdad.

Realizar la igualdad es despertar; parece sueño porque tan atrofiados existen los conceptos, que lo hermoso deslumbra y la luz ejeña.

Nuestra igualdad no se llevará, como muchos, procediendo de mala fe, han propulsado, en el terreno de la miseria, sino en el de la abundancia: no queremos a todos los hombres igualmente miserables, sino igualmente felices.

Si no tenéis para contestarnos, en vuestras vacilaciones, otras palabras que "es imposible", desciudad; yapid con nosotros y probaremos.

Igualdad es Anarquía.

ENOLAS

## Otra vez los anarquistas

Traducido, reproducimos íntegro este asperso trabajo, publicado en el número del domingo último de *The Havana Post* con el título que encabezamos:

La reciente voladura de un transporte de la armada francesa y el hallazgo de una bomba en el edificio donde el joven rey de España daba una recepción, se supone con sólidos fundamentos que ha sido el trabajo de esos inmatos enemigos de la sociedad: los anarquistas.

Cuando llegará el momento en que el esfuerzo combinado de todas las naciones basta a este elemento más que peligro, ¿será el fin de su soñado social?

En Méjico, el 10 de diciembre, el general Alfonso McKinley, el anárquico, el tono de sus armas, y las discusiones en el Congreso, seguidas de no pocas resoluciones, incluyó a todo el mundo a creer que la gran nación americana tomaría la iniciativa de limpiar sus comunidades de semejante mal. Pasada la exaltación que el crimen de Buffalo produjo, pasó también la exaltación de los simpatizantes de la bandera roja, y ellos están hoy, como siempre, activos en Paterson, New Jersey, y otros rincones de la tierra fraguando asesinatos.

Quizás sea necesario una tragedia, ó una serie de tragedias, para convencer al mundo que los anarquistas deben ser destruidos, raíces y ramas.

Elos no creen en los gobiernos, y para seguridad de la mayoría de la especie humana deben mudarse de ese lugar donde no se necesitan gobiernos.

Jamás la indigna pluma de mi lápago ha expresado con mayor vividez ni los más fuertes sentimientos de los "con Dios y amo."

El elemento que en pasados tiempos constituyó en Cuba la vanguardia de los trabajadores asiste hoy, con considerable indiferencia, a la trágica representación del miserabil drama de la vida que se desarrolla en nuestros hogares, y del cual son actores nuestros padres e hijos, nuestras compañeras y nosotras mismas.

Un buen número de torcedores atañen que no pueden ir con cobardes que los dejaron en la estacada en el momento preciso; que no quieren proporcionar a los ambiciosos, dividos de popularidad y contavos, la ocasión de trionfarlos y mostrar después ésta costa. Otros, más braves, dicen: "Desconfiamos de los ligueros que, confusos porsus propias y valientes virtudes, se esfuerzan en representar y dirigir a un elemento que ellos mismos califican de necio y despreciable cuando no se presta á la realización de sus anarquistas interesos propios."

Pero los que así se expresan abundan: el más horrioso y seguro procedimiento de los que pudieran utilizarse para la extinción de los males que señalan.

¿Por qué no se organizan los torcedores? ¿Por qué tener á los hombres que pudieran regir los destinos de la asociación? ¿Creen los torcedores que es necesario el alojamiento de algunos individuos de todo centro representativo? Pues bien; yendo á las reuniones, organízense en la forma que más convenga á sus intereses, y cuando tengan que designar á los hombres encargados de administrar la asociación, evitenlo á los que se consideren ambiciosos, cobardes ó fantasmales.

Ahora bien: si permanecen tetraplégicos; si dan largos de su modo ó otro, á qui, al constituirse una asociación de torcedores, se lugan designar para directores ó representantes de la misma aquéllos que sólo mantienen el manto de poder ilumbrar representantes del elemento torcedor de la Humanidad; si permiten que, ésta vez de una organización capaz de responder á sus más urgentes necesidades, se constituya y funcione una, detestable fracción de pleitos, colisiones, ambiciones e inconscientes, ¿qué inconveniente geométrico deberá detontar?

No es posible que los torcedores continúen alejados de su queridísimo centro; necesitan velar por sus propios intereses; no es honor de un digno que abandonen su porvenir y el de sus familias al capricho.

Intimamente ligados sus intereses por intereses indisolubles, los torcedores de la Humanidad, Key West y Tampa, deberán formar una potencia solidaria capaz de resistir los más violentos ataques del capital; pero, desgraciadamente, en ninguna de las tres localidades están, preparados para oponer seria resistencia á los provocadores desunidos de los manufactureros.

La última huelga general de Tampa nos recordó a los manufactureros sin cuento, miserias innumerables, y nos hace palpar las conse-

## Misceláneas

Amiríllos japoneses y pelirrojos rusos se devoran en la totalidad allende los mares. Son hermanos y, no obstante, se tratan como lobos y chacales.

¿Qué pretenden? Luchar acaso por conseguir la libertad, por destronar al Mikado ó al Czar, por hacer prevalecer la verdad?

Quié, sus helicos lúos tienen por origen que sus respectivas amas han tenido un disgusto de *comidas*, han frenado el intercambio y pura calmar la tensión de sus *sagrados nivios*; es necesario sangre; mucha sangre *inocente*.

Se proponen los bífidos carneros de ambas naciones hacer ingresar, por medio de trágicas conquistas, grandes cantidades de oro para el futuro en las áreas de sus respectivos gobiernos.

Esto sigue en la aurora del siglo XX.

En esta guerra nuestra sirvapla no la ocularemos, está por los suyos pueblos ruso y japonés, por los infelices amiríllos y pelirrojos, príos los cuales, si conservan la vida, la inmediata consecuencia de la guerra será la miseria.

Quinto horror!

Y vienen el Czar y el Mikado?

Siguió nuestros informes de Mérida de Yucatán (Méjico), al director del semanario ilustrado *El Padrino Claro* las autoridades republicanas le metieron en la cárcel.

Que por qué, preguntarán ustedes? Una sencillamente por hacer un poco de historia, con respecto á las *virtudes* de uno de los enemigos que por allá padecen. "Oh, Méjico es un país libre y independiente. La Iglesia está separada del Estado, á los cuales no permite salir á la calle disfrazados, pero dicen malas lenguas que el gran Porfirio, su presidente, confesa y comulgá todos los días, y de allí la influencia que tiene el clero en esa gran república, en la cual no se puede escribir otra cosa que alabanzas á los de arriba con perfecta libertad de insultar á los de abajo.

Nosotros, que no ocultamos la persecución de que será objeto el anticlerical semanario, no podemos por menos que enviarle nuestra más sincera enhorabuena á su director encarcelado, pues eso es una prueba de que se lucha con energía y sin trampa, y al mismo tiempo porque quizás tendrá ocasión de conocer más de cerca á los políticos gubernamentales.

En fin, muestra deseo es que sea corta su estancia en el hotel-penitenciaria, al objeto de poder más libremente seguir su campaña moralizadora contra tanto zángano embromador.

El comisario Alfonso nos envió saludos desde estos columnos á los compañeros Yerga, Solís y Duray, del Cummingley; á García y Yates, de Santa Clara, y á los de Cárdenas, Patiño, Vázquez, Amador y Pepe M.

## Notas obreras

El Comité de Depopulares de Cádiz celebró el día 5 una asamblea, presidiéndola el comisario Partido.

Fu el primer en ocupar la tribuna el secretario del mismo, Aquilino López, que hizo un hermoso estudio de lo que significa la lucha obrera y los beneficios que de ella pueden sacar los trabajadores si perseveran; seguían Estrada, estando muy oportuno; Enrique Martínez llevó una historia detallada de lo que es la vida del dependiente de café y abogó por su completa unificación para que de ese modo acaben los atropellos que con ellos se comete; Aguirre habló en nombre de los peones, trató de claves y miserias á los apóstoles de nuevo cuño, que dicen que ya el olvido en Cuba está en posesión de todos; José Fernández ilicó á sus compañeros que ninguna otra exista más entusiasmo entre

todos los dependientes para recabar pronto algo de lo mucho que los pertenece y acaban recomendándole la inscripción de todos por los medios; Cabal Flores hizo un discurso patriótico-político y cuenta como simpatizantes á los de la Federación de Bahía y Firma General de Trabajadores Cubanos; el señor Ramón Rívera, socialista marxista y Estuardo, lesalizá á los dependientes que si querían ser felices estudiaran sus doctrinas, y los enfildó este pensamiento suyo: "En nuestro país hay que pensar y no sentir"; Juan Aller, por los panaderos y Centro de Estudios Sociales de Unangüebacon; dijeron que si fijas bien en las doctrinas verás que siéllas podrán traerlas la felicidad.

Parce que el presidente y secretario del flamante Gremio de Braceros, cantagados con otros presidentes y secretarios de gremios, presentaron, cobraron sus sueldos y hacen vida de *holgazanes*. Por lo que se ve, los gremios de Bahía son verdaderos centros de negocios para cuantas *pillas* que se entronizan sobre los hombres de los infelices trabajadores, haciendo vida de pequeños burgueses.

El mal ejemplar establecido por la Federación de Bahía se afala, los crecidos sueldos á los presidente de gremios, la desarrollado tal ambiente, que nadie se mueve sino el espíritu del interior. Mientras los trabajadores no suspendan esos sueldos, más principal de todos los males, no extraña que se agudice tanto el interés, que atendiendo sólo á sus particulares intereses, no le importa entregar á obreto anarquizado de días y manos á los señores del capital.

Tengo conocimiento que los señores de este gremio no son tan respetados como debieran ser, confío que en lo que viene, el compañero Teodoro Alonso, vele un poco más por los intereses comunes, no permitiendo que haya desplazarse á sus pagos que no estén comprendidos dentro del Reglamento. Cuide el compañero Alonso de los pagos que hace, porque si al ser responsable de las infrecuentes regulaciones por no saber cumplir con su deber.

Idemo la atención de los delegados de este gremio sobre el reparto del trabajo: espero sean más equitativos, pues todos somos merecedores del pan del oficio.

Recomendamos á los libres de Villar y Villar nuevos medios y más energía para procesar de tanto abuso.

## Correspondencias

Desde Reiki

Compañeros de Tierra!

Salud.

La huelga de tabacoperos ha terminado después de oponer resueltamente tenaz resistencia en su defensa y de lograr con múltiples inveniciones.

Esta colectividad no se ha preocupado en nada de la fraseología de tantos políticos, quienes sin cesar exhiben sus oraciones sumadas á los obispados en exaltadas mitomías políticas. Por esto no nos admiró la solidaridad de las colectividades barrialas, por las cuales se han organizado.

El señor Roca esté hecho en Cádiz en el Centro de la Federación; días atrás interpuso duramente á su obrero para lucir entrado en el régimen salarial con el sombrero puesto. Ofreció el señor Roca que aquél local lo pague los trabajadores y éstos son también los que lo proporcionan á él vida tan regularizada? No sabe el futuro ni registrando que los trabajadores que allí asisten son hombres libres y no esclavos?

Menos soberbia y menos autoritarismo con los que le dan el pan, señor de Roca, y si no viaya usted á Rusia, donde hallará campo para su indómito carácter.

Moxaro

Reiki, febrero 9 de 1904.

Nota.—Leo en *La Lucha* que la huelga de tabacoperos fue suspendida hasta pasadas las elecciones. Me lo sospechaba: cosa de la política.

Olín, Federación.

Desde Tampa

Tabacoperos de Tierra!

Salud.

Yo no he visto la organización de los tabacoperos de esta ciudad.

Durante el fracasado plan de *Justicia*, llegó la rápida propaganda internacional, dando resultados inesperados por todos, quedando de este suerte organizados gran parte de los tabacoperos.

Esta creencia me la sugiere los inquietos políticos que ponen en práctica algunos presidentes y secretarios de gremios, los cuales pretenden demostrar el poder con que encantan y los elementos que dejan disponer cada voz que se les anteja.

Estos representantes de la política callejera no despiden las oportunidades que les presentan estos movimientos huelguistas para presentarse ante los jefes de las buenas políticas—como figuras importantes capaces de hacer inclinar la balanza del Poder del lado que ellas quieran.

Obedezca esta completa metamorfosis del espíritu de los trabajadores de aquí á la campaña que comenzó cuatro meses fa y que después prosiguió el periódico *Justicia*, logrando convencer á la gran masa obrera de esta ciudad malditamente que pertenecen a los que no pertenecen á ninguna sociedad obrera.

Obedezca esta completa metamorfosis del espíritu de los trabajadores de aquí á la

impresión de niños en que estabamos, en que se nos enseñó que resolver asciendiendo el ejército, forjando, antes que la burguesía los impidiere hacer todo manifestación contra su explotación, á un efecto presentó un plan de organización que bien por defectos ó por la apatía de que estabamos poseídos, no dió más resultado que se adhiriesen algunos talleres, los cuales, no obstante, poco resultó su manifestarse en algún movimiento que patentizara nuestras aspiraciones.

Por demás está decir que los compañeros que componen el grupo *Justicia* deben estar orgullosos, de su obra, pues sin ellos nadie podría vanagloriarse del triunfo que tenemos al presente.

Por eso me atrevo á asegurar que, en todo lo que respecta á la conjunción de nuestras fuerzas, es una potente asociación, la única que puede resistir á las embestidas del buey de Oro.

Tampico, febrero 9 de 1904.

Desde Cienfuegos

Compañeros de Tierra!

Salud.

Los tabacoperos de tabacoperos ha terminado después de oponer resueltamente tenaz resistencia en su defensa y de lograr con múltiples inveniciones.

Esta colectividad no se ha preocupado en nada de la fraseología de tantos políticos, quienes sin cesar exhiben sus oraciones sumadas á los obispados en exaltadas mitomías políticas. Por esto no nos admiró la solidaridad de las colectividades barrialas, por las cuales se han organizado.

El dato que se hace, siguiendo como errores á tantos parlachines, es que no nombran otra cosa que degenerar á sus propios señores y amigos, y que éstos son también los que lo proporcionan á él vida tan regularizada que allí asisten son hombres libres y no esclavos?

La voz de la razón subleva los espíritus y el sed de justicia decide á la revolución, mejor medio que reconocemos para el que perseguimos en este fondo inquieto que ha instaurado una era de desesperación donde las victimas resultan ser los simpatizantes de la revolución social.

No obstante haber terminado esta huelga con un punto bochornoso á causa de numerosos incidentes, no perdemos las esperanzas de tornar á la lucha cuando entre nuestros compañeros reviva el espíritu de solidaridad.

Jugando mestizos compuertos de la Humanidad y Tampa es un grado de envilecimiento si que han llegado algunos tabacoperos, que después de aceptar las tarifas, por sus precios, trabajan aún por menos jornales haciéndose rico el contrario.

A estos enemigos quisiéramos las máscaras bien pronto y sus nombres serán estampados con gruesos caracteres seguidos de correspondientes adjetivos para enseñarlos á tener vergüenza.

No quisiéramos usar palabras duras con nuestros compañeros, porque las repudiaremos, pero su proceder á veces nos obliga á luchar contra nuestra voluntad.

Ricardo Sánchez

Cienfuegos, febrero 9 de 1904.

## Crónica internacional

Inglaterra.—Sigue la crisis de trabajo y la miseria. Los españoles de Downing Street

vanderon la semana pasada para esa isla y algunos más propinaron ir, no efectuando ya por no tener suficiente numerario para costearse el viaje.

ARTURO JUVENTE

Lecto EN ANARQUÍA. Escrito de círculo social por Arturo Juvente. Precio, 20 cts. Puede adquirirse por librería Colombo.

**Portugal.**—450 metalúrgicos de Lisboa están en huelga y han reclamado la solidaridad de sus colegas ingleses; pero éstos, dirigidos por grumujas, sólo tienen dinero para pagar á los burgueses por supuestas huelgas ilegales.

Los huelguistas pertenecen á la Empresa Industrial Portuguesa.

Parece ser que la solidaridad no es todo lo que debiera.

También huelgan los refinadores de azúcar de Lisboa, los operarios de varias fábricas de conservas de Lagos y los de la fábrica de José Díaz d'Ascenção y sucesores de Covilhã.

A Obra ha cambiado su redacción á Travessa da Agua Flor, 52, 1º Lisboa.

**Suiza.**—Han sido expulsados de la libre federación republicana los socialistas rusos Krassoff y Bourress.

**Italia.**—Huelgan en Molfetta los miembros municipales y en Paderio los trabajadores agrícolas.

**Bélgica.**—Huelgan los trabajadores del muel y los barrenderos.

**Francia.**—Se ha celebrado en París un congreso de concejales socialistas. Los acuerdos carecen de importancia.

Ha terminado la huelga de obreros del muel de Marsella y está en vías de arreglo la de los muellers de Tolón.

También ha terminado la de los ópticos de una casa de París y de los agricultores de Beziers y Narbone.

También puede darse por terminada la de los obreros textiles de Lyon.

**Alemania.**—La oradora socialista Rosa Luxemburg ha sido condenada por el tribunal de Zwickau á tres meses de prisión.

El diputado socialista Agster se ha suicidado en el monte de Degerloch.

No hay Portus en Alemania?

**Suecia.**—Há llegado á Stokolmo la expedición Vardenskjöld.

**Rusia.**—Para reducir á los huelguistas de Kantskofe ha enviado el gobierno infinidad de tropas.

El revolucionario Spinidon, que estaba condenado á muerte, consignó evadirse la víspera de su ejecución, y aunque lo detuvieron en Rumania, se encuentra libre en Hungría.

**América.**—Ni de la Argentina, Uruguay, Chile, Brasil y demás repúblicas puedo decir nada; pues ni un periódico llega á mis manos que se interese por los obreros y de los burgueses no quiero coger noticias.

Recibí hace tiempo *La Luz*, de Santiago de Chile, y con buen gusto hubiera accedido á mandarle correspondencias como me pedían; pero en periódicos que salen tan irregularmente las correspondencias resultan trastocadas. Por parte que no extrañará á aquellos amigos y á vosotros si lo hago de tarde en tarde, pues estoy procurando abandonar esta nación, y desde luego, no es por falta de comodidades que producen humor y otras cosas necesarias. De no ser así, sería más activo con vosotros, atendería á cuantos piden de la América mis correspondencias, y hasta me hubiera procurado un periódico obrero, si los hay, donde hacer el mismo servicio en Puerto Rico y Filipinas.

**España.**—Es la nación que más se presta para esta clase de correspondencias. Sienta que esto se toma en sentido patriótico, pero ante la verdad hay que rendirse.

Si fueras á detallar todos los movimientos obreros, el periódico se llenaría; así que sólo pongo los más sobresalientes y los que se refieren á la vida intelectual proletaria.

Los fagóneros, marimeros y maquinistas de varios puertos, entre otros Barcelona, Bilbao, Cádiz, Santander, Gijón, Alicante, Valencia, etc., están en huelga en demanda de mejoras insignificantes. La huelga se perderá por estas razones; porque la federación de fagóneros y marimeros está manejada por pillos que quieren vivir á cuenta de los pobres obreros, porque es muy platónica y porque hay mucha miseria y muchos súpirulos, sobre todo donde dominan los so-

dialistas, como en Bilbao, donde, según *El Noticiero Bilbaíno*, ha terminado. Y debe ser verdad cuando el vapor *Santiago*, uno de los que más energéticos se presentaron los huelguistas, habiendo sido presos tres, está ahora en Cardiff.

Ojalá que yo me equivoque y gauen los obreros, que bien insignificante y justísima es la demanda.

Ha muerto en Madrid y enterrado civilmente el catedrático del Instituto de la capital de España, Urbano González Barranco, uno de los más asiduos colaboradores de *La Revista Blanca*.

Han sido puestos en libertad quince hombres y tres mujeres en Murcia, que estaban presos desde el 1º de mayo, pasado por los sucesos de Almilla; en cambio fueron presos en Madrid los compañeros Clariá y Bartsanti.

Las sociedades obreras del Grado han declarado la huelga de solidaridad por sus compañeros de mar.

*El Productor* publicó el 1º de enero un número extraordinario ilustrado. Apareciendo en él mi firma, no debí alabarla.

El mismo, que ha editado *El Obrero Moderno*, conferencia de Anselmo Lorenzo, ese viejo jovet, como con sobradísima razón le llaman Melia, se propone aparecer dos veces por semana con sólo que le paguen parte de lo que le pague.

Se ha publicado el *Almanaque de La Revista Blanca*, y de *Tierra y Libertad*, para 1904. En él escribe lo más florido de la sociología.

También se ha publicado *El Rebelde* y su tercer número denunciado por partida doble. Un artificio de Camba y un manifiesto de los presos de Morón.

Se anuncia *Vida en Valencia* y *La Amistad* en Santander. Por cierto que no me ha gustado la forma en que se anuncia el número, máxime cuando sé que los compañeros de Santander son de los buenos. Como el por qué se lo he expuesto á ellos mismos, me releva de ser más extenso.

Se ha publicado el cuaderno 13 del *Segundo Centenario Socialista*.

También se ha publicado el primer número de la *Revista de Pedagogía Fisiológica y Experimental*.

Adherido al grupo editor, no está en mí comentarla, pero debo confesar que si no se aumenta su paginación no podrá cumplir el objeto que la anima, porque serán pocos los abonados; y revistas de tal índole deben popularizarse y asegurar su vida por la tirada en vez de por el precio.

Es mi opinión individual, y á su realización ayudaré en lo que pueda.

Los obreros cubanos prestarían un servicio á la justicia celebrando mitins en favor de los atormentados en Alcalá del Valle, á los que se pretende cargar la mano por las autoridades vendidas á los burgueses.

Ha sido preso cosa extraña—un bandido, teniente de la guardia civil, llamado Morales, que había hecho fabricar unas bombas de las que se valía para fabricar complotos y efectuar hallazgos con el fin de caer asesinos á costa de víctimas anarquistas.

Sin embargo, creo que será una comedia y que nada le ocurrirá á ese criminal. Soy largo y pongo punto por hoy.

V. GARCÍA

**APÉNDICE.**—Al ir á echar esta al correo llegué á mis manos *Vida*, que ha tenido que salvar buen número de inconvenientes autoritarios. Sin tiempo para leerle, diré que, aunque pequeño, me gusta su forma, pues soy partidario de los periódicos pequeños que después de leerse se conservan. Sin embargo, *Vida* no es pequeño, pues cuenta ocho páginas.

*El Rebelde* debe tener pocos amigos en correos, pues como ha publicado que mandan los originales en forma, en vez de carta cerrada, y los pedidos por postales para evitar los cinco céntimos que se pagan en Es-

paña por cada carta que se recibe, excepto las extranjeras (y aun éstas cobrarlas), deben querer vengarse de él.

En el número 5, que acaba de llegar, dice que por la cerrada una carta más con original, se han cobrado treinta céntimos; y mis originales no sólo no van cerrados, sino que van en forma que no se pueden cerrar si no se hace intencionalmente, por lo que sospecho que los han cerrado para imponer el recargo.

Tenía pensado hacer un escrito aparte sobre la infamia que se viene cometiendo en España con la prensa, sobre todo con la obrera, que por cualquier tontería se la denuncia y es juzgada por la estupidez militar, por esos *sabios* que condenan ó premian á un cabullo, un fusil ó un báculo; pero no tengo tiempo y permítidme que märque aquí, sin retórica ni adornos, que el compañero José Bergillos ha sido condenado á 12 años de presidio por esos mójos del sable, por un artículo inserto en *El Productor*, que el Francisco Soler se lo pidieron 6 años por la inserción de un artículo en el *Boletín de la Federación Regional* que antes lo había publicado en *Tierra y Libertad* en sus números 228 y 229 sin tropiezo ninguno, y de seguro no querían cargar menos á Clariá por el *Manual del Soldado* que acaba de declararse feito en Francia.

Cuento hoy que hacer y decir sobre esto! Pero *TIERRA* no debe estar sólo á mi disposición. Salud.

### Suscripción á favor de José García

preso en la cárcel de Santa Clara

Suma anterior.	0.67
Habana.—Ferré, 0.20; Una chispa, 0.20; Mir, 0.20; Tarragó, 0.20; Guardiola, 0.20; Andreu, Pablo, 0.20; Cusidó, 0.20; total.....	1.40
Plazas.—Manuel Fernández.....	0.51
".....	0.51
Total general.....	2.58

### De Administración

#### Suscripción voluntaria á favor de TIERRA

Habana.—Andrés Torres, 1.00; Una chispa, 0.40; Mir, 0.20; total.....	1.60
Regla.—Dos amigos de Maqueda, 0.40; Monco, 0.10; total.....	0.50
Plazas.—Manuel Fernández .....	0.51
Cuervos.—Vázquez, 0.10; Calderara, 0.05; Reyes, 0.05; El diablo, 0.10; Fernando, 0.20; P., 0.40; V. García, 0.20; Montero, 0.20; Pacheco, 0.10; Calderón, 0.10; Martínez, 0.10; Rosas, 0.20; Un rabioso, 0.10; Pérez, 0.05; Torres, 0.10; Ruiz, 0.10; Pancho, 0.10; Bermúdez, 0.20; Valle, 0.10; Un campesino, 0.10; Capiro, 0.20; F. García, 0.10; Puro, 0.20; E. T., 0.20; Mantada, 0.20; Peña, 0.10; Vega, 0.05; Un rebelde, 0.10; Rodríguez, 0.20; total.....	4.00
Total general.....	6.61

### Venta de periódicos

Güeca.—Matías Palenque.....	0.00
Cáliz.—Manuel Zamora.....	1.64
Cienfuegos.—J. Montalvo.....	9.00
Puerto Príncipe.—Liborio Vega.....	2.74
Vera Cruz.—Clemente Ríus.....	0.40
Habana.—Guardiola, 4.30; F. Barral, 0.30; R. Cusidó, 0.08; Mir, 0.20; librerías, 0.05; total.....	4.03

Total general..... 24.71

### RESUMEN

Ingresos.—Suscripción voluntaria, 6.61; Venta de periódicos, 24.71; total.....	31.32
Egresos.—Déficit anterior, 48.80; Impresión del presente número, 23.50; Franqueo de periódicos y correspondencia, 2.74; Utiles para la redacción, 0.20; total.....	26.44
Déficit.....	43.97

Leído el folleto *LIBRE EXAMEN*, por Patric Javal. Es breve y brillante partición entre la concepción conservadora y la libertaria de las ideas más exaltantes de la sociología. Precio, 10 cént. Puede adquirirse por medio de conducto.